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Ocho columnas 
 

 
 

 

Denuncian red de abuso sexual de menores 
Reporte independiente revela la existencia de una organización de explotación de 
infantes en escuelas del país 

 

 
Compran medicinas al vapor 
Busca cada dependencia por su lado 

 

 

Ingresos petroleros “salvan” cuentas fiscales 
Enero-Abril. Reporta SHCP un incremento de 65% respecto a 2020 
 

 

Ingresos públicos marcan récord en enero-abril; da impulso el crudo 
Subieron 64.8% anual los ingresos petroleros 
 

 
Irregularidades de Alito en Campeche por 3 mil 852 mdp 
ASF: abultadas cuentas no aclaradas al dejar la gubernatura 
 

 
Peligran campañas y relevo en 40 municipios por la narcoviolencia 
Autoridades de Chihuahua, SLP, Michoacán, Sinaloa y Sonora admiten amenazas 
para impedir instalación de casillas o realización de actos proselitistas 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Partidos pelean sin alianzas por 44 curules 
En demarcaciones de Guanajuato, Edomex, y NL, Las fuerzas políticas no formaron 
coaliciones 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Perderá Morena mayoría calificada: Va por México 
PAN, PRI, PRD ofrecen devolver el pluralismo a la Cámara Baja 

 

La Razón 
Lorenzo Córdova: votar será respuesta pacifica contra violencia y 
barbarie 
Llamado generalizado a sufragar a una semana de comicios 
 

 
Deciden no rescatar 149 elefantes blancos 
La 4T heredó 327 centros de salud sin concluir 
 

 
Cierres de campaña 
En 15 estados que renuevan gobernador 
 

 

Por fin… ¡Campeón! 
Cruz Azul rompe la maldición y alza su novela copa con un golazo de cabecita 
Rodríguez en el minuto 51 

 

 

Voto masivo, ante amenaza a democracia 
Llamado de Lorenzo Córdova, presidente del INE 
 

   
Cierran campañas candidatos, rumbo a jornada electoral 
Con concentraciones masivas 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

4T, imparable pese a ataques: AMLO (El Universal, Alberto Morales, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que, aunque no le guste a la 
revista británica The Economist, a los conservadores o al poeta Gabriel Zaid, es 
imparable la transformación pacífica, democrática y con dimensión social del país. 
“Contra viento y marea, y aunque no le guste a The Economist, a los conservadores ni 
al sabiondo de Zaid, la transformación pacífica, democrática y con dimensión social es 
imparable”, aseguró en Twitter, donde publicó un videomensaje como parte de su gira 
de trabajo por Chiapas. 
En su versión para América Latina, The Economist llamó al Ejecutivo “falso mesías”, lo 
que López Obrador consideró como un pasquín y una portada grosera y mentirosa. 
“Están molestos porque la gente está apoyando una transformación, entonces sacan 
esta portada majadera, muy grosera, desde luego mentirosa, llamándome el falso 
mesías (...) Hay falta de ética, llaman a los mexicanos a que no voten por lo que nosotros 
podemos representar”, reclamó el viernes pasado. 
Ayer, el Mandatario visitó la presa La Angostura, donde se encuentra la hidroeléctrica 
de la CFE Belisario Domínguez, como parte de la supervisión para la modernización del 
sistema nacional de hidroeléctricas. 
En su mensaje, el presidente López Obrador destacó que se van a cambiar turbinas, 
con el fin de generar más energía eléctrica con agua, que es la más barata y limpia. 
“Aquí, en La Angostura, la presa Belisario Domínguez tiene nada más cinco turbinas, a 
diferencia de Chicoasén, que son ocho. Se puede decir que es una presa pequeña o se 
puede pensar que es una planta que produce poco, no, produce bastante energía. Lo 
más importante es este embalse, que es el más grande del país”. 
Explicó que, de las 60 presas que hay en México, este es el embalse más grande, donde 
se acumula más agua, algo así como 18 mil millones de metros cúbicos. 
“Cuando se construyó esta presa, los extraordinarios ingenieros civiles mexicanos, 
especialistas en hidráulica, utilizaron las condiciones naturales. 
“Es un cañón y aquí hay 35 kilómetros hacia arriba, entonces es un embalse enorme, 
terminando esos kilómetros todavía hay 100 más de embalse, por eso se acumula tanta 
agua”, detalló. 
Además, mencionó que con toda el agua del embalse de La Angostura alcanzaría para 
abastecer a todos los tinacos del país por más de un año y medio. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/4t-imparable-pese-ataques-amlo) 
 

Aceptar la derrota en elecciones es condición de la democracia: L. Córdova 
(El Economista, Luis Miguel González y Diego Badillo, p. web). 
La aceptabilidad de la derrota es una de las condiciones para el buen funcionamiento 
de la democracia, aseveró el presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo 
Córdova Vianello, quien expresó su preocupación por la narrativa de que tenemos un 
árbitro sesgado y no confiable. 
Expuso que en México a lo largo de la historia “tirios y troyanos han dicho que no han 
perdido elecciones, sino que les han robado el triunfo”. 
El consejero presidente destacó que México ha optado por un proceso gradual y 
paulatino, a través de reformas constitucionales, para mejorar su sistema electoral, por 
lo cual ahora es preocupante que se ponga sobre la mesa la idea de hacer una 
contrarreforma que implica una regresión. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/4t-imparable-pese-ataques-amlo
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Recalcó que regresar la operación de las elecciones a la Secretaría de Gobernación, 
como lo ha planteado de manera informal el gobierno federal, con el argumento de 
“porque las cosas ya cambiaron y ya no son como antes”, es una regresión, además de 
que constituye “ir en contra de lo que se ha construido, gradualmente, durante los 
últimos 30 años”. 
Sería pertinente una reforma siempre y cuando se haga un diagnóstico de qué se quiere 
mejorar, “que sea incluyente y consensuada, no resultado del mero mayoriteo 
legislativo” y, tercera, que no sea una contrarreforma que sirva para desandar lo que 
hemos caminado. “Si vamos a ir para atrás, mejor quedémonos así”. 
Sin embargo, el presidente del INE opinó que el actual discurso de la reforma electoral 
se debe entender más bien en el contexto de las campañas. 
Recordó que constitucionalmente no es posible cambiar las reglas que rigen las 
elecciones en periodos electorales y el actual concluye a finales de agosto. “Los temas 
calientes como las reformas en esa materia deben hacerse en tiempos fríos”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Aceptar-la-derrota-en-elecciones-es-
condicion-de-la-democracia-L.-Cordova-20210531-0010.html) 
 

AMLO, el presidente que más ha intervenido en elecciones: INE (El Economista, 

Luis Miguel González, p. web). 
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, llamó la atención sobre las 
intervenciones del presidente Andrés Manuel López Obrador en el proceso electoral en 
marcha. Informó que el mandatario ha reunido alrededor de 13 denuncias por su 
presunta intromisión en las elecciones. 
Expuso que, ni el presidente Enrique Peña Nieto, ni Felipe Calderón, que en su 
momento, fueron sancionados por violar el ambiente democrático electoral, acumularon 
tantas denuncias como el jefe del Ejecutivo federal en funciones. 
Córdova Vianello subrayó que el próximo domingo se celebrarán las elecciones, luego 
de un periodo de campañas inédito, marcado por altos niveles de inseguridad, una 
exacerbada polarización y elevada intolerancia del gobierno a las decisiones de las 
autoridades electorales. El funcionario destacó que en el pasado reciente, había ataques 
y descalificaciones contra las instituciones electorales; sin embargo, lo que nunca había 
ocurrido es que pasaran sin ninguna consecuencia. 
El presidente del INE mencionó que la violencia es uno de los elementos corrosivos de 
la democracia, junto con la intolerancia, la desinformación, así como la posverdad y los 
intentos de erosionar los mecanismos de control, sin los cuales la democracia 
sencillamente es impensable. 
Informó que a lo largo del país se han tenido que implementar estrategias específicas 
para proteger a los trabajadores del instituto que acuden hasta las comunidades a 
preparar todo para que el próximo domingo la gente vaya con toda confianza a votar. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-el-presidente-que-mas-ha-
intervenido-en-elecciones-INE-20210531-0009.html) 
 

Van por extra para anular Poderes en Tamaulipas (El Universal, Víctor Gamboa y 

Antonio López, p. web). 
El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y líder de Morena en el 
Senado, Ricardo Monreal, presentará ante la Comisión Permanente del Congreso de la 
Unión una solicitud para que convoque a un periodo de sesiones extraordinarias en la 
Cámara Alta, con el fin de declarar la desaparición de Poderes en Tamaulipas y nombrar 
a un gobernador provisional. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Aceptar-la-derrota-en-elecciones-es-condicion-de-la-democracia-L.-Cordova-20210531-0010.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Aceptar-la-derrota-en-elecciones-es-condicion-de-la-democracia-L.-Cordova-20210531-0010.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-el-presidente-que-mas-ha-intervenido-en-elecciones-INE-20210531-0009.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-el-presidente-que-mas-ha-intervenido-en-elecciones-INE-20210531-0009.html
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A su vez, el presidente de la Jucopo de San Lázaro, Ignacio Mier, solicitó a la Mesa 
Directiva interponer una controversia constitucional contra el Congreso de Tamaulipas, 
por haber desacatado la resolución de eliminar el fuero del gobernador. 
A través de un documento que fue presentado por el secretario de la Jucopo, José Omar 
Sánchez, el también líder de los diputados de Morena pidió a la presidenta de la Cámara, 
Dulce María Sauri, valorar la presentación de la demanda de controversia. 
En tanto, en el proyecto elaborado por Monreal se argumenta que existen causales para 
dicha declaratoria, es decir, los tres Poderes estatales han incurrido en violaciones a la 
Constitución. Monreal explica que, en el caso de García Cabeza de Vaca, además de la 
presunta comisión de delitos federales, el gobernador “ha invocado, manifestado y 
actuado en contravención al pacto federal, con el argumento de que su fuero o 
protección constitucional provienen de la Constitución local y no de la federal”. 
Argumenta que el mandatario estatal desconoce y contraviene a las facultades 
concedidas de la Federación, entre ellas la de perseguir los delitos del orden federal 
cometidos por servidores públicos locales, atribuyéndoselas de forma arbitraria, tanto a 
la Constitución de la entidad federativa como a la determinación que, en su caso, realice 
el Congreso local. “El gobernador ha abandonado el ejercicio de sus funciones de facto, 
sin que medie para ello renuncia o licencia previa. En tal sentido, debe acreditarse en 
qué actos debió estar presente o si realiza sus funciones, ya que, en caso de confirmarse 
esta situación, se estaría poniendo en riesgo la estabilidad institucional de Tamaulipas 
y el pacto federal”. 
Monreal afirma que el Congreso de Tamaulipas violentó el pacto federal al emitir un 
acuerdo de no homologación del juicio de procedencia aprobado por la Cámara Baja, 
que determinó que existían elementos para proceder penalmente, a sabiendas de que 
las determinaciones de San Lázaro son “inatacables”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/van-por-extra-para-anular-poderes-en-
tamaulipas) 
 

Exige Osorio Chong informe sobre desabasto de medicinas a la SHCP (La 

Jornada, Víctor Ballinas, p. web). 
El coordinador de los senadores del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong, solicitó a la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) que notifique sobre las compras de 
medicamentos e insumos hospitalarios que no han sido concretadas y que provocan 
desabasto en el país. Osorio Chong enlistó un punto de acuerdo en la Gaceta 
Parlamentaria de la Comisión Permanente –que sesionará hoy–, en el que también pidió 
a la Secretaría de Salud un reporte con los nombres de las empresas registradas como 
distribuidoras de medicamentos. 
El senador priísta argumenta en su propuesta que la Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) tiene que informar el proceso que se 
aplica en la selección de dichas compañías que sustituyeron a empresas nacionales 
para este fin. 
Denunció, el también ex secretario de Gobernación, que las reformas a la Ley de 
Adquisiciones, aprobadas en agosto pasado, no sólo comprometieron y perjudicaron la 
competencia para la adquisición de medicamentos, sino que entorpecieron la estrategia 
de abasto y el surtido de recetas. Además de afectar tratamientos farmacológicos para 
miles de mexicanos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/31/politica/013n1pol) 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/van-por-extra-para-anular-poderes-en-tamaulipas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/van-por-extra-para-anular-poderes-en-tamaulipas
https://www.jornada.com.mx/2021/05/31/politica/013n1pol
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Revisa SEP perfil de docentes que volverán a las aulas (La Jornada, Emir Olivares 

Alonso, p. web). 
Ante el inminente regreso a clases presenciales en las entidades que están en semáforo 
epidemiológico verde, las autoridades educativas realizan un diagnóstico para conocer 
el perfil de los docentes que retomarán las actividades académicas. 
Así lo informó Arlette Saavedra, encargada de la dirección de Estrategias y Desarrollo 
de Entornos Saludables de la Dirección General de Promoción de la Salud. Durante la 
conferencia vespertina sobre la situación del Covid-19 en México, informó además que 
prácticamente uno de cada cuatro personas mayores de 18 años en el país ha recibido 
al menos una dosis de la vacuna contra la enfermedad. 
La funcionaria explicó que la Secretaría de Educación Pública elabora un análisis para 
saber con cuántos mentores se contará para el retorno a clases, esto debido a que 
muchos docentes han perdido la vida debido al contagio o presentaron síntomas graves 
que los llevaron a estar internados y hoy presentan el llamado síndrome pos-Covid. 
Agregó que habrá tres filtros para prevenir posibles contagios al retomar las actividades 
escolares: el primero en casa, el segundo al ingreso a los planteles y el tercero en las 
aulas. El regreso en entidades con semáforo en verde será voluntario y acudirán dos 
días la mitad de los estudiantes, otros dos días la otra mitad y el viernes se ocupará 
para atender a los alumnos que presenten rezagos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/31/politica/008n2pol) 
 

Arrastra Alito gasto irregular de su gestión en Campeche por $3 mil 852 
millones: ASF (La Jornada, Alonso Urrutia, p. web). 
A casi dos años de que concluyó su gestión como gobernador de Campeche para 
convertirse en dirigente del PRI, Alejandro Alito Moreno arrastra irregularidades de su 
administración no aclaradas en esa entidad por 3 mil 852 millones de pesos, en gran 
parte, en 2018. De ese año no se han justificado plenamente 3 mil 430 millones de 
pesos, según el reporte actualizado de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), 
cuyo documento señala que en la mayor parte de las auditorías efectuadas tienen 
seguimiento concluido, pero las inconsistencias aún no están justificadas en 2021. 
Entre las principales observaciones no aclaradas por Moreno destaca el destino de 
buena parte de las participaciones federales entregadas a Campeche en 2018: de 6 mil 
374 millones de pesos asignados por este concepto, la ASF auditó 4 mil 11 millones de 
pesos, concluyendo con el requerimiento al gobierno del estado para que aclare y 
proporcione la documentación adicional justificativa y comprobatoria por 2 mil 443 
millones de pesos. 
En las conclusiones de la revisión de esta partida, la principal recibida por Campeche 
del gobierno federal, la ASF advierte: En el ejercicio de los recursos, el estado incurrió 
en inobservancias de la normativa, principalmente en materia de la Ley General de 
Contabilidad Gubernamental, de la Ley del Impuesto Sobre la Renta, del Código Fiscal 
de la Federación y de otras disposiciones de carácter local, que generaron un monto por 
aclarar de 2 mil 941 millones de pesos, el cual representa 73.3 por ciento de la muestra 
auditada. 
El saldo de Moreno ante la ASF sobresale con respecto a su antecesor, Fernando 
Ortega, a quien en seis años de su gobierno se le identificaron recursos no aclarados 
por 190 millones de pesos. En 2019, con Moreno fuera del gobierno desde junio de ese 
año, la cuenta pública 2019 en Campeche arrojó irregularidades por sólo 43 millones de 
pesos. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/31/politica/008n2pol
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Fallas en informes contractuales 
La ASF destaca que la administración de Moreno no presentó la información contractual 
de proveedores y contratistas (contrato, monto, razón social, RFC, descripción, monto 
de facturas, cuentas bancarias) del ejercicio de los recursos de participaciones federales 
a entidades federativas 2018. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/31/politica/003n1pol) 
 

Ingresos del gobierno superan 2 billones de pesos; petroleros salvan (El 

Economista, Santiago Nolasco, p. web). 
Los ingresos públicos presupuestarios registraron la cifra histórica de 2 billones 057,700 
millones de pesos en el primer cuatrimestre del año impulsados por los ingresos 
petroleros que registraron un incremento de 64.8% real anual, esto debido a que la 
mezcla mexicana llegó cotizar hasta en 61 dólares por barril. 
“Los ingresos públicos totales alcanzaron un máximo histórico de 2 billones de pesos, 
en comparación al mismo periodo de enero-abril (excluyendo los remanentes de 
operación del Banco de México de 2016 y 2017, debido a que estos no se generan por 
actividad recaudatoria)”, refiere la dependencia. 
De esta manera, los ingresos del gobierno presentaron un un incremento anual de 2.4% 
real, detalló el informe mensual de finanzas públicas difundido por la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
“El aumento en los ingresos petroleros tiene que ver con que el precio internacional del 
petróleo que ha estado mucho más alto que el año anterior, recordemos que en el 2020 
empezó a bajar e inclusive estuvo en cero y que este año ha estado más amplio el 
precio”, comentó Adrián García, coordinador del área de ingresos y egresos del Centro 
de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). En este sentido, los ingresos 
petroleros del Gobierno Federal fueron mayores al monto programado en 6,500 millones 
de pesos para sumar 271,602 millones de pesos, considerando la reducción en la carga 
fiscal de Pemex para fortalecer la inversión, de acuerdo con SHCP. 
“Los dos billones de pesos es algo importante, la Secretaria de Hacienda en diciembre 
de cada año saca la calendarización de cómo van a obtener los ingresos mes a mes 
para cumplir lo que dice la Ley de Ingresos de la Federación (LIF), en lo que va del va 
del año tenían estimado recaudar 1 billón 944,000”, dijo Adrián García. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ingresos-del-gobierno-superan-2-
billones-de-pesos-petroleros-salvan-20210531-0008.html) 
 

Pandemia acrecienta desigualdad; revertirla, difícil: Coneval (El Universal, 

Redacción, p. web). 
La pandemia de Covid-19 profundizó la precarización de los ingresos laborales de las 
familias. Un mayor número de trabajadores perciben salarios menores a los que tenían 
antes de la crisis, lo que va a ser difícil de revertir, dijo Nabor Cruz, secretario Ejecutivo 
del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). 
“La fuerte contracción del año pasado ahondó más la caída de los ingresos de los 
segmentos de la población más pobres, lo que propició el aumento de la desigualdad 
en términos de ingresos laborales”, opinó en entrevista con EL UNIVERSAL. 
En detrimento de quienes ganan más de dos salarios mínimos, la participación de la 
población ocupada con menores ingresos, que percibe hasta dos salarios o menos, 
repuntó en 4.2 unidades en lo que va de la pandemia, para llegar a 76% del total, indican 
datos del informe de pobreza laboral al primer trimestre de 2021, presentado la semana 
pasada por el Coneval. 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/31/politica/003n1pol
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“Este año y los venideros, nos va a costar trabajo revertir la tendencia al alza de los 
trabajadores que tienen bajos salarios. 
“Si bien una de las políticas del gobierno federal ha sido incrementar el salario mínimo, 
el beneficio mayor sería que incrementara el número de salarios mínimos que reciben 
los trabajadores. Esa parte creo que nos va a costar recuperar”. 
Con la pandemia se perdió lo ganado entre 2018 y 2020, por lo que ahora el reto es 
impedir que el impacto sea de larga duración como en 2008, comentó en su Twitter 
Gerardo Esquivel, subgobernador del Banco de México, tras haberse dado a conocer el 
informe trimestral de pobreza laboral del Coneval. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pandemia-acrecienta-desigualdad-revertirla-
dificil-coneval) 
 

Cuatroté abandona 149 hospitales sin concluir (El Sol de México, Nurit Martínez, p. 

web). 
Para atender a la comunidad de San Agustín Loxicha en Oaxaca, integrada por más de 
17 mil habitantes, en 2006 se comenzó a construir un hospital con tres consultorios de 
medicina familiar, uno de odontología y otro de ginecología, además de medicina 
preventiva. La idea era que contara con servicios de laboratorio, imagenología, cirugía, 
urgencias, servicios generales, 12 camas para hospitalización, un área blanca y una 
planta de tratamiento de aguas residuales, pero todo eso quedó en una ilusión. 
Hoy, 15 años después, lo único que tiene esa comunidad ubicada a 180 kilómetros de 
la capital oaxaqueña es el cascarón abandonado de lo que sería el Hospital de San 
Agustín Loxicha. Y oficialmente este “elefante blanco” seguirá inconcluso. 
Para terminar de equipar sus instalaciones y recuperar lo que el pillaje y el paso del 
tiempo saqueó y deterioró, el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) requiere 
invertir un millón 800 mil pesos de los 16.2 millones del costo total, pero el actual 
Gobierno federal decidió suspender la obra. 
Este centro de salud inacabado es uno de los 327 que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador denominó como “cementerio de obras” abandonadas en sexenios 
pasados: 217 clínicas y 110 hospitales. 
El secretario de Salud, Jorge Alcocer, ha calificado a esos hospitales abandonados 
como “escandalosos monumentos de la incompetencia, la corrupción y tráfico de 
influencias”. Tras hacer un diagnóstico, el Insabi decidió suspender la conclusión de 149 
de los 327 centros de salud públicos en 19 entidades del país, señala su informe anual 
al que tuvo acceso El Sol de México.  
Significa que 45 por ciento de esos elefantes blancos no se terminarán sin que el 
documento detalle las razones de la decisión. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/cuatrote-abandona-149-
hospitales-sin-concluir-obras-construccion-insabi-6781605.html) 
 

Violencia contra candidatos arrecia, a 7 días de comicios (La Jornada, Redacción, 

p. web). 
A una semana de las elecciones más grandes en la historia del país, el clima de violencia 
prevalece en las campañas de varios estados: en Puebla está desaparecido el candidato 
del PVEM a la alcaldía de Acajete, Porfirio Lima; en Nezahualcóyotl, estado de México, 
fue atacado a balazos Celerino N, operador político del abanderado a la presidencia 
municipal por la coalición Juntos Haremos Historia, Adolfo Cerqueda; en Monterrey, 
hombres armados amagaron al personal de seguridad de Clara Luz Flores, candidata 
de Morena a la gubernatura de Nuevo León. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pandemia-acrecienta-desigualdad-revertirla-dificil-coneval
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En Tabasco, al menos dos personas heridas de bala y una camioneta incendiada dejó 
un enfrentamiento en el municipio de Jonuta entre seguidores del PRD y Morena; 
mientras, en Juchitepec, estado de México, un hombre resultó herido de un tiro en un 
pleito entre simpatizantes del PRI y el PVEM. 
En Guerrero, Jaime Torres, candidato de la alianza PRI-PRD, a la alcaldía de Zirandaro, 
denunció que debido a amenazas de muerte de la delincuencia organizada en alianza 
con la aspirante de Morena, Tania Pacheco, y del síndico procurador, Felipe Peñaloza, 
hace tres días se vio obligado a salir de la localidad. Me piden que decline por ellos, 
aseveró. 
El PVEM informó ayer sobre la desaparición de Porfirio Lima, aspirante a munícipe en 
Acajete; fue visto por última vez la mañana del sábado cuando acudió al Rancho de 
Santa Rosa, en la vecina localidad de Amozoc, a realizar una consulta, pues es médico. 
Horas después su vehículo fue localizado. 
Acajete forma parte del Triángulo Rojo, que es una zona del centro-oriente de Puebla, 
conocida por la presencia de grupos delincuenciales dedicados a la ordeña de 
combustible, asaltos, extorsiones, secuestros e incluso homicidios. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/31/estados/025n1est) 
 

Permiten una mayor apertura de actividades económicas en la Ciudad de 
México (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Debido a que la capital del país continúa en color amarillo del semáforo epidemiológico 
y se estima que pase a verde en los próximos días, autoridades locales dieron a conocer 
en la Gaceta Oficial que aumenta la capacidad para diversas actividades. 
Desde este lunes 31 de mayo los establecimientos mercantiles que tienen como giro 
principal la venta de alimentos preparados podrán brindar servicio al público al interior 
de su local, con un aforo de 50% hasta las 23:00 horas y con un máximo de seis 
comensales por mesa. 
También, el servicio al aire libre tiene permitido funcionar hasta las 24:00 horas con un 
máximo de comensales de ocho por mesa. 
“Asimismo, se autoriza el uso de las áreas de juegos infantiles con las siguientes 
medidas específicas: limpieza y desinfección constante de superficies u objetos que se 
encuentren en las áreas de juego y suministrar a niñas y niños gel antibacterial con 70% 
de alcohol antes del ingreso al área de juego”, se lee en el documento publicado este 
fin de semana. 
Los acuarios, archivos históricos, bibliotecas, autocinemas, billares, boliches, casinos, 
casas de apuestas, plazas, centros comerciales, tiendas departamentales, gimnasios, 
museos y parques de diversiones podrán brindar servicio con un aforo máximo de 50 
por ciento. 
En tanto, los teatros y circos tradicionales podrán operar con un aforo máximo de 40%, 
mientras que los spas y salas de masajes brindarán servicio, pero con sesiones 
individuales con previa cita; también deben privilegiar el uso de espacios abiertos o 
ventilados y abrir puertas y ventanas de las instalaciones. 
Se recuerda que todos los establecimientos deberán colocar filtros sanitarios para la 
detección de síntomas y toma de temperatura al ingreso del personal, proveedores y 
clientes, donde no se permitirá la entrada a quienes presenten temperatura mayor a 
37.5 grados centígrados. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Permiten-una-mayor-apertura-de-
actividades-economicas-en-la-Ciudad-de-Mexico-20210530-0064.html) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Xcanatún y Komchén piden apoyo a la Procuraduría Agraria, se disputan 
limítrofes (Por Esto Noticias, Redacción, p. web). 
Domingo 30 mayo 2021 
Yucatán. - Los problemas limítrofes de la comisaría Xcanatún con Komchén continúan, 
así lo reveló el comisario José Yam Chuc, motivo por el cual han pedido una solución a 
la Procuraduría Agraria. 
El entrevistado comentó que este no es el único inconveniente de la comisaría, ya que 
también tienen quejas contra la Comisión Federal de Electricidad (CFE), empresa que 
no les ha dado ninguna respuesta por afectaciones por el paso de la transmisión 
eléctrica, así como de los gasoductos que instaló Petróleos Mexicanos (PEMEX). 
Sobre el problema limítrofe, el comisario indicó que la Procuraduría citó a su homólogo 
Gervasio Canul en el terreno, donde se está dando la afectación, pero éste no se 
presentó, por lo que ve difícil que haya una solución a corto plazo, pues llevan varios 
años con este problema legal. 
“El comisario de Komchén no le da importancia y nosotros no queremos llegar a un 
conflicto, por eso queremos una solución pronta o una respuesta sana. No se 
preocupan, les pidieron planos por una licenciada de la Procuraduría y no los trajeron”, 
comentó el entrevistado, quien añadió que todo indica que no cuentan con planos 
agrarios. 
Explicó el comisario que en una ocasión se presentaron con unos mapas que les hizo 
un ingeniero industrial, pero no son válidos y, ante el desinterés de la comisaría vecina, 
Yam Chuc dijo que quieren una pronta solución, sobre todo porque tienen en cuenta 
que el pedazo de tierra que están peleando les corresponde a ellos y no a Komchén. 
José Yam Chuc no quiso especificar, cuál era la zona en conflicto entre los dos 
poblados, ni la cantidad de hectáreas que según les pertenecen. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/5/30/xcanatun-komchen-piden-apoyo-la-
procuraduria-agraria-se-disputan-limitrofes-255651.html) 
 

Nuevo comisariado en ejido La Reforma (El Mañana de Valles, Maritza Castillo, p. web). 
Domingo 30 mayo 2021 
San Luis Potosí. - En asamblea extraordinaria ejidatarios de La Reforma eligieron al 
presidente de la comisaria, ganó con amplia ventaja José Ángel Morales Medina, quien 
estará tres años con el cargo. 
La sesión fue efectuada el jueves 27 de Mayo a las diez de la mañana en las 
instalaciones de la primaria 18 de Noviembre donde asistieron alrededor de cien 
ejidatarios, representantes de la Procuraduría Agraria dieron validez a la asamblea y 
participaron como moderadores. 
Fueron tres las planillas registradas representadas por José Ángel Morales Medina, 
Salvador Martínez Vázquez y Juan José Ferretes, el primero obtuvo 48 puntos y con 
ello ganó el cargo, el segundo obtuvo 35 votos y el tercero 16. 
La mesa directiva de la comisaria ejidal quedó conformada como presidente Ángel 
Morales, secretario Federico Piña Pérez, tesorero Pablo Morales Piña y en el concejo 
de vigilancia Vicente Sánchez Ferrétiz. 
(https://elmananadevalles.com.mx/region/ciudadfernandez/nuevo-comisariado-en-
ejido-la-reforma/40712) 
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Notifican a Buena Vista: deberán elegir comisariado (El Mañana Noticias, José 

Medina, p. web). 
Sábado 29 mayo 2021 
Tamaulipas, Rio Bravo. - Luego de una serie de reclamos en el sentido de que el 
comisariado ejidal de Buena Vista, no se ha renovado desde mediados del año pasado, 
finalmente la Procuraduría Agraria, ha intervenido. 
La dependencia federal, notificó a la mesa directiva que sigue en funciones, pero que 
su plazo de tres años caducó, que debe convocar a asamblea general para hacer el 
relevo, tras impugnación hecha por el exsecretario José Norberto Rivas Garza. 
Rivas Garza precisó que finalmente se convocó a la asamblea de forma obligada a la 
directiva y se realizará en este mes de junio, en donde a casi un año de haber vencido 
las funciones de la comisariada Yurirma Manzano, finalmente vendrá un cambió. 
Al ser cuestionado Rivas sobre cuáles planillas compiten y quiénes las encabezan, 
indicó que "esas se dan a conocer el día de la asamblea, y las planillas vienen a sobre 
cerrado y ahí se dan a conocer", precisó. 
(https://www.elmanana.com/notifican-a-buena-vista-deberan-elegir-comisariado-ejido-
agricultura-campo/5355437) 
 

Falta especialista para regularización: Arturo Maximiliano (Diario de Querétaro, 

Cecilia Conde, p. web). 
Sábado 29 mayo 2021 
Querétaro. - El municipio debe contar con especialista para la regularización de 
asentamientos, y la entrega de fraccionamientos, ya que algunos llevan en este proceso 
incluso 15 años, subrayó el candidato de Morena a la presidencia municipal de 
Querétaro, Arturo Maximiliano García, durante su recorrido por San José el Alto. 
“Y que, por parte de la administración municipal, no necesariamente esta para no ser 
inexacto, que los han vuelto a plantear desde cero”, puntualizó. 
Señalo la problemática en los fraccionamientos también es que al no tener regularizada 
su situación no cuentan con algunos servicios públicos, y adeudos de agua. 
“Lo que generaremos es un área especializada con personas que tengan un 
antecedente profesional en temas particularmente agrarios como Procuraduría Agrario 
y el registro nacional”, indicó.  Señaló que también trabajaría que mejorar los accesos a 
colonias y comunidades en los que actualmente no hay calles o infraestructura para que 
puedan transitar. “Y es parte de parte de este planteamiento inclusive del tejido social 
porque también empieza por los accesos y salidas de estas colonias y comunidades”, 
indicó. Recalcó que su planteamiento es rescatar al Querétaro que se rezago, por lo que 
también debe haber condiciones para los accesos a colonias. 
(https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/falta-especialista-para-regularizacion-
arturo-maximiliano-6775362.html) 
 

No trabajamos para el gobierno trabajamos para el pueblo (El Sol Yucatán, 

Redacción, p. web). 
Viernes 28 mayo 2021 
Mérida, Yucatán. - “Nosotros no trabajamos para el gobierno trabajamos para el pueblo”. 
Fueron las palabras de nuestro director General Pedro Daniel Rodríguez Hernández a 
los ejidatarios de diversas localidades que visitaron esta casa editorial y que se 
solidarizaron en repudio a las arbitrariedades de Mauricio Vila Dosal y Felipe Saydén 
Ojeda que ordenaron a la Policía Estatal detener a tres escoltas y de inventarles delitos 
que después desechó la FGR.  
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Fue una reunión a petición de los mismos campesinos que dijeron estar cansados de la 
corrupción que por décadas ha imperado en Yucatán, y que ha permitido a los 
empresarios, ex ejidatarios, abogados e incluso a los mismos funcionarios y políticos, 
despojarlos de sus parcelas y construir fraccionamientos lujosos sin importarles si es 
sobre zonas arqueológicas. 
“Otros medios llegan y nos toman fotos, nos piden datos, pero no publican nada, hasta 
que llegó Sol Yucatán vimos que si nos empezó a atender, a escucharnos, porque en 
las dependencias nos hacen perder mucho tiempo, nos dan largas, nos hacen dar 
vueltas y con las publicaciones de este periódico las cosas han ido cambiando poco a 
poco, por eso usted director reciba el respaldo de los ejidatarios de Texán y Anexas”. 
Dijo Rodolfo Koyoc comisairo ejidal. 
Baca prepara demanda colectiva ante el TUA 
En lo que viene siendo una acción histórica, todo el pueblo de Baca prepara una 
denuncia colectiva que presentará en el Tribunal unitario Agrario. 
“Nosotros en el municipio de Baca tenemos una prueba de fuego muy grande porque 
en el mes de agosto vamos a presentar una demanda colectiva en el Tribunal Unitario 
Agrario, en contra de unas personas que nos han querido intimidar de manera violenta 
pero no nos hemos acobardado gracias a que ustedes como periódico nos han dado 
fuerza y valor, como dicen, tenemos miedo si pero no somos cobardes y le estamos 
echando ganas esperando que nos sigan apoyando como hasta el día de hoy, por eso 
venimos a reiterar, vamos hacia adelante señor director, no se desanime, en Baca tiene 
gente que le puede apoyar”. Refirió el campesino Isidro Cecilio Pech Canché. 
En ese sentido, nuestro director general Pedro Daniel Rodríguez Hernández agradeció 
el gesto humilde y decidido de los hombres y mujeres del campo. 
“Vamos a darle puntual seguimiento a todos sus casos ante la Procuraduría Agraria 
uno por uno, en la Fiscalía y en el gobierno, cuenten con el periódico créanme que 
cuentan con nuestro apoyo, nosotros no trabajamos para el gobierno, trabajamos para 
el pueblo”. Por lo anterior, Lorenzo Balam Canché, ejidatario y apicultor durante más de 
40 años en su tierra Samahil, se dirigió al director para hablarle de la gravedad de lo 
que sucede en su pueblo con ataques físicos a puñaladas para intimidarlos y que se 
desistan de las denuncias penales en contra del ladrón de tierras Rafael Acosta Solís 
quien les ha robado y ofrecido también dinero. 
(https://solyucatan.com/no-trabajamos-para-el-gobierno-trabajamos-para-el-pueblo/) 
 

Fonatur pagará más de 3 mdp por tierras para el Tren Maya en Campeche 
(Por Esto Noticias, Amado Caamal, p. web). 
Viernes 28 mayo 2021 
Después de una larga jornada de caminata por la vía férrea para buscar las verdaderas 
coordenadas del ejido, a la altura de la ex hacienda Venahox, los topógrafos de 
Barrientos y Asociados no respetaron los polígonos y falta por pagar más de un 
kilómetro de tierras, dijo el comisario ejidal Ángel Gabriel Chablé Ceh  al representante 
Yeraldo Santiago Lugo, en presencia de la licenciada Elide Osorio Medina, delegada de 
Elia Guadalupe Salveria Pedrero, de Fonatur. 
El punto de reunión fue la Comisaría Ejidal a donde arribó personal de la Procuraduría 
Agraria a cargo de los visitadores Narciso Gardenia Ocaña y Samuel Hernández León 
y Yeraldo Santiago Lugo por Barrientos y Asociados “quienes no respetaron las medidas 
y sólo midieron sin aceptar mi presencia”, aseguró el comisario ejidal Ángel Gabriel 
Chablé Ceh, quien dijo que sólo tres hectáreas fueron reconocidas. 
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Tras una larga espera de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) su personal no hizo acto de presencia para evitar el rezago de los trabajos 
del Tren Maya y saber si existe una modificación del trazo ferroviario y si sólo sería una 
mínima parte del Tramo 2 que comprende de Escárcega a Calkiní. 
Ambas partes se guiaron por los planos y por GPS checaron las coordenadas; primero 
dijeron que sus equipos no reconocían el área; después dijeron que no se ha activado, 
ahora quieren que se haga otra solicitud para checar otra parte; pero en sí falta pagar 
un kilómetro 300 metros que equivale a más de tres millones de pesos. 
Para culminar, firmaron una minuta donde se cumplió con los trazos en presencia de las 
autoridades de Fonatur, la P.A. y Comisaría Ejidal, pero queda en observación volver a 
checar las coordenadas, dijo Chablé Ceh. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/5/28/fonatur-pagara-mas-de-mdp-por-tierras-
para-el-tren-maya-en-campeche-255368.html) 
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4T, imparable pese a ataques: AMLO 

 

Lunes 31 mayo 2021 / Alberto Morales 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que, aunque no le guste a 

la revista británica The Economist, a los conservadores o al poeta Gabriel Zaid, 

es imparable la transformación pacífica, democrática y con dimensión social del 

país. 

“Contra viento y marea, y aunque no le guste a The Economist, a los 

conservadores ni al sabiondo de Zaid, la transformación pacífica, democrática y 

con dimensión social es imparable”, aseguró en Twitter, donde publicó un 

videomensaje como parte de su gira de trabajo por Chiapas. 

En su versión para América Latina, The Economist llamó al Ejecutivo “falso 

mesías”, lo que López Obrador consideró como un pasquín y una portada 

grosera y mentirosa. 
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“Están molestos porque la gente está apoyando una transformación, entonces 

sacan esta portada majadera, muy grosera, desde luego mentirosa, llamándome 

el falso mesías (...) Hay falta de ética, llaman a los mexicanos a que no voten por 

lo que nosotros podemos representar”, reclamó el viernes pasado. 

Ayer, el Mandatario visitó la presa La Angostura, donde se encuentra la 

hidroeléctrica de la CFE Belisario Domínguez, como parte de la supervisión para 

la modernización del sistema nacional de hidroeléctricas. 

En su mensaje, el presidente López Obrador destacó que se van a cambiar 

turbinas, con el fin de generar más energía eléctrica con agua, que es la más 

barata y limpia. 

“Aquí, en La Angostura, la presa Belisario Domínguez tiene nada más cinco 

turbinas, a diferencia de Chicoasén, que son ocho. Se puede decir que es una 

presa pequeña o se puede pensar que es una planta que produce poco, no, 

produce bastante energía. Lo más importante es este embalse, que es el más 

grande del país”. 

Explicó que, de las 60 presas que hay en México, este es el embalse más grande, 

donde se acumula más agua, algo así como 18 mil millones de metros cúbicos. 

“Cuando se construyó esta presa, los extraordinarios ingenieros civiles 

mexicanos, especialistas en hidráulica, utilizaron las condiciones naturales. 

“Es un cañón y aquí hay 35 kilómetros hacia arriba, entonces es un embalse 

enorme, terminando esos kilómetros todavía hay 100 más de embalse, por eso 

se acumula tanta agua”, detalló. 

Además, mencionó que con toda el agua del embalse de La Angostura 

alcanzaría para abastecer a todos los tinacos del país por más de un año y 

medio. 

“Imaginemos un tinaco de mil litros, con esta agua alcanzaría para tener los 

tinacos de todas las casas de México llenos en un año y medio, es decir, se 

abastecería de agua con lo que se acumula aquí a todos los mexicanos durante 

un año y medio, es algo grandioso, extraordinario”. 

El presidente López Obrador regresó de Chiapas a la Ciudad de México para 

encabezar hoy la reunión con el gabinete de seguridad y su conferencia de 

prensa en Palacio Nacional. 
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Aceptar la derrota en elecciones es condición de 

la democracia: L. Córdova 

 

Lunes 31 mayo 2021 / Luis Miguel Gonzales y Diego Badillo 

La aceptabilidad de la derrota es una de las condiciones para el buen 

funcionamiento de la democracia, aseveró el presidente del Instituto Nacional 

Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, quien expresó su preocupación por la 

narrativa de que tenemos un árbitro sesgado y no confiable. 

Expuso que en México a lo largo de la historia “tirios y troyanos han dicho que 

no han perdido elecciones, sino que les han robado el triunfo”.  
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El consejero presidente destacó que México ha optado por un proceso gradual y 

paulatino, a través de reformas constitucionales, para mejorar su sistema 

electoral, por lo cual ahora es preocupante que se ponga sobre la mesa la idea 

de hacer una contrarreforma que implica una regresión. 

Recalcó que regresar la operación de las elecciones a la Secretaría de 

Gobernación, como lo ha planteado de manera informal el gobierno federal, con 

el argumento de “porque las cosas ya cambiaron y ya no son como antes”, es 

una regresión, además de que constituye “ir en contra de lo que se ha construido, 

gradualmente, durante los últimos 30 años”. 

Sería pertinente una reforma siempre y cuando se haga un diagnóstico de qué 

se quiere mejorar, “que sea incluyente y consensuada, no resultado del mero 

mayoriteo legislativo” y, tercera, que no sea una contrarreforma que sirva para 

desandar lo que hemos caminado. “Si vamos a ir para atrás, mejor quedémonos 

así”. 

Sin embargo, el presidente del INE opinó que el actual discurso de la reforma 

electoral se debe entender más bien en el contexto de las campañas. 

Recordó que constitucionalmente no es posible cambiar las reglas que rigen las 

elecciones en periodos electorales y el actual concluye a finales de agosto. “Los 

temas calientes como las reformas en esa materia deben hacerse en tiempos 

fríos”. 

 

Amenazas a autoridad electoral, preocupantes 

 

Córdova planteó que las amenazas contra la autoridad electoral no deberían 

existir en la democracia y “todos deberíamos preocuparnos por hechos de esa 

naturaleza”. 

El presidente del Consejo General del INE explicó que un ambiente democrático 

no significa uniformidad de pensamiento, sino el respeto tolerante entre actores 

que no necesariamente coinciden y que, incluso pueden tener divergencias 

exacerbadas. 

Lo relevante es respetar los valores democráticos como la libertad, la igualdad y 

la tolerancia. 

En franca referencia a las amenazas hacia su persona por parte del exaspirante 

a la candidatura de Morena al gobierno de Guerrero, Félix Salgado Macedonio, 

horas antes de que se dieran a conocer las sanciones por no haber cumplido con 

el reporte de gastos de precampaña mencionó: “cuando alguien te dice que si 

decides en un sentido determinado te van a hacer una visita y no precisamente 

de cortesía a tu domicilio particular, es una conducta inaceptable en un contexto 

democrático”. 
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Recalcó que, pese a episodios como ese, el INE no está contrapuesto con nadie 

y nunca va a caer en una provocación, particularmente cuando vienen de actores 

políticos que lo que pretenden es construir una narrativa que busca vender la 

idea de que los órganos electorales están sesgados. 

Para el funcionario electoral esa es una trampa falsa que, para desenmascararla, 

basta mirar que el INE y las reglas que hoy aplica, son las mismas con las que 

durante los últimos seis años le han levantado la mano a quienes han resultado 

ganadores en las elecciones.  

Dijo que, si bien en el pasado reciente, había ataques y descalificaciones contra 

las instituciones, lo que nunca había ocurrido es que pasaran sin ninguna 

consecuencia. 

Concretamente se refirió a las expresiones reiteradas en las últimas semanas, 

en el sentido de que “el INE debe morir”, que debe ser exterminado. 

Subrayó que en México tenemos una muy precaria cultura política y un precario 

compromiso democrático, que lleva a distintos partidos a no aceptar cuando 

pierden elecciones. 

Por otra parte, expuso que, si bien los liderazgos fuertes son compatibles con la 

democracia, no basta con ellos para fortalecer al entramado democrático. Hacen 

falta las instituciones vigorosas. 

 

El INE ha resultado fortalecido, afirma 

 

El consejero presidente expuso que el proceso electoral ha dejado para el INE 

algunas lecciones importantes, como comprobar su fortaleza institucional 

producto de un proceso de evolución gradual, a través de las distintas reformas 

electorales que han ajustado sus reglas y las de la democracia en el país. 

Asimismo, ha quedado de manifiesto la cohesión de los integrantes de ese 

organismo colegiado, particularmente ante las amenazas contra el instituto. 

 

¿Qué es el PREP? 

 

Es un sistema que provee los resultados preliminares de las elecciones, a través 

de la captura y publicación de los datos plasmados por los funcionarios de casilla 

en las actas de escrutinio y cómputo de las casillas que se reciben en los Centros 

de Acopio y Transmisión  de Datos (CATD). Permite dar a conocer, en tiempo 

real a través de Internet, los resultados preliminares de las elecciones la misma 

noche de la jornada electoral. Arroja los resultados uno por uno, agregándolos 

conforme los va recibiendo la autoridad electoral. Por eso dura 24 horas. Iniciará 

a las 20:00 horas del 6 de junio y termina a las 20:00 horas del 7 de junio. 
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AMLO, el presidente que más ha intervenido en 

elecciones: INE 

 

Lunes 31 mayo 2021 / Luis Miguel González y Diego Badillo 

El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, llamó la atención 

sobre las intervenciones del presidente Andrés Manuel López Obrador en el 

proceso electoral en marcha. Informó que el mandatario ha reunido alrededor de 

13 denuncias por su presunta intromisión en las elecciones. 

Expuso que, ni el presidente Enrique Peña Nieto, ni Felipe Calderón, que en su 

momento, fueron sancionados por violar el ambiente democrático electoral, 

acumularon tantas denuncias como el jefe del Ejecutivo federal en funciones. 

Córdova Vianello subrayó que el próximo domingo se celebrarán las elecciones, 

luego de un periodo de campañas inédito, marcado por altos niveles de 

inseguridad, una exacerbada polarización y elevada intolerancia del gobierno a 

las decisiones de las autoridades electorales. 
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El funcionario destacó que en el pasado reciente, había ataques y 

descalificaciones contra las instituciones electorales; sin embargo, lo que nunca 

había ocurrido es que pasaran sin ninguna consecuencia. 

El presidente del INE mencionó que la violencia es uno de los elementos 

corrosivos de la democracia, junto con la intolerancia, la desinformación, así 

como la posverdad y los intentos de erosionar los mecanismos de control, sin los 

cuales la democracia sencillamente es impensable. 

Informó que a lo largo del país se han tenido que implementar estrategias 

específicas para proteger a los trabajadores del instituto que acuden hasta las 

comunidades a preparar todo para que el próximo domingo la gente vaya con 

toda confianza a votar. 

 

Un proceso inédito 

 

Córdova Vianello hizo una relación de algunos aspectos que hacen inédito este 

proceso electoral en marcha. 

Nunca había habido una concurrencia de una elección federal con locales como 

ahora. Las 32 entidades tienen algún tipo de elección y en casi todas, dos o más. 

Dijo que si bien hay aspectos estructurales que han estado presentes en otras 

elecciones siguen influyendo en la operación de la elección diversas 

dimensiones de pobreza, desigualdad, corrupción, impunidad e inseguridad. 

Además, estas elecciones son inéditas por las condiciones de lucha contra la 

pandemia de la Covid-19, para lo cual se mantiene una estrecha colaboración 

con las autoridades de la Secretaría de Salud.  

Por otra parte, dijo que en lo que va de la actual administración federal, si bien 

el INE no ha podido establecer una buena comunicación con el presidente López 

Obrador, sí lo ha logrado con diversas dependencias con las que mantiene una 

estrecha coordinación en temas comunes. 

En términos de resultados dijo que calificaría esa coordinación con un 7.5 en una 

escala del uno al 10. 
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Van por extra para anular Poderes en Tamaulipas 

 

Lunes 31 mayo 2021 / Víctor Gamboa y Antonio López 

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y líder de Morena en 

el Senado, Ricardo Monreal, presentará ante la Comisión Permanente del 

Congreso de la Unión una solicitud para que convoque a un periodo de sesiones 

extraordinarias en la Cámara Alta, con el fin de declarar la desaparición de 

Poderes en Tamaulipas y nombrar a un gobernador provisional. 

A su vez, el presidente de la Jucopo de San Lázaro, Ignacio Mier, solicitó a la 

Mesa Directiva interponer una controversia constitucional contra el Congreso de 

Tamaulipas, por haber desacatado la resolución de eliminar el fuero del 

gobernador. 

A través de un documento que fue presentado por el secretario de la Jucopo, 

José Omar Sánchez, el también líder de los diputados de Morena pidió a la 

presidenta de la Cámara, Dulce María Sauri, valorar la presentación de la 

demanda de controversia.  
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En tanto, en el proyecto elaborado por Monreal se argumenta que existen 

causales para dicha declaratoria, es decir, los tres Poderes estatales han 

incurrido en violaciones a la Constitución. 

Monreal explica que, en el caso de García Cabeza de Vaca, además de la 

presunta comisión de delitos federales, el gobernador “ha invocado, manifestado 

y actuado en contravención al pacto federal, con el argumento de que su fuero o 

protección constitucional provienen de la Constitución local y no de la federal”. 

Argumenta que el mandatario estatal desconoce y contraviene a las facultades 

concedidas de la Federación, entre ellas la de perseguir los delitos del orden 

federal cometidos por servidores públicos locales, atribuyéndoselas de forma 

arbitraria, tanto a la Constitución de la entidad federativa como a la determinación 

que, en su caso, realice el Congreso local. 

“El gobernador ha abandonado el ejercicio de sus funciones de facto, sin que 

medie para ello renuncia o licencia previa. En tal sentido, debe acreditarse en 

qué actos debió estar presente o si realiza sus funciones, ya que, en caso de 

confirmarse esta situación, se estaría poniendo en riesgo la estabilidad 

institucional de Tamaulipas y el pacto federal”. 

Monreal afirma que el Congreso de Tamaulipas violentó el pacto federal al emitir 

un acuerdo de no homologación del juicio de procedencia aprobado por la 

Cámara Baja, que determinó que existían elementos para proceder penalmente, 

a sabiendas de que las determinaciones de San Lázaro son “inatacables”. 

Respecto al Poder Judicial de Tamaulipas, Monreal también le atribuye 

violaciones al pacto federal, toda vez que “ante hechos públicos, como lo fueron 

la declaración de procedencia respecto al gobernador y el decreto de no 

homologación, no hubo resolución, pronunciamiento o acuerdo alguno que 

mandatara la observancia de dichas determinaciones federales”. 

Subrayó que el Judicial local no sólo permaneció pasivo al no ejecutar acto 

alguno que dirigiera la relación entre el Legislativo de la entidad y el de la 

Federación, sino que, “al igual que el gobernador, se manifestó públicamente, 

por conducto de su presidente, contra la Constitución”. 

Asimismo, Monreal sostiene que existen elementos para solicitar que el Senado 

ejerza la facultad prevista en la fracción V del artículo 76 de la Carta Magna, “con 

el objeto de que, una vez que se constate la desaparición de los tres Poderes de 

Tamaulipas, declare que es llegado el caso de nombrar titular del Poder Ejecutivo 

provisional de la entidad”. 

Cabe mencionar que aún no hay fecha para que el presidente de la Jucopo 

presente la solicitud para que se abra un periodo extraordinario de sesiones, ya 

que primero esperará a que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

desahogue el recurso interpuesto por la Fiscalía General de la República (FGR), 

para después proceder. 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

Exige Osorio Chong informe sobre desabasto de 

medicinas a la SHCP 

Lunes 13 mayo 2021 / Víctor Ballinas 

El coordinador de los senadores del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong, solicitó a 

la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) que notifique sobre las 

compras de medicamentos e insumos hospitalarios que no han sido concretadas 

y que provocan desabasto en el país. 

Osorio Chong enlistó un punto de acuerdo en la Gaceta Parlamentaria de la 

Comisión Permanente –que sesionará hoy–, en el que también pidió a la 

Secretaría de Salud un reporte con los nombres de las empresas registradas 

como distribuidoras de medicamentos. 

El senador priísta argumenta en su propuesta que la Comisión Federal para la 

Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) tiene que informar el proceso 

que se aplica en la selección de dichas compañías que sustituyeron a empresas 

nacionales para este fin. 

Denunció, el también ex secretario de Gobernación, que las reformas a la Ley 

de Adquisiciones, aprobadas en agosto pasado, no sólo comprometieron y 

perjudicaron la competencia para la adquisición de medicamentos, sino que 

entorpecieron la estrategia de abasto y el surtido de recetas. Además de afectar 

tratamientos farmacológicos para miles de mexicanos. 

Refiere en su propuesta que, por ejemplo, en el Instituto Mexicano del Seguro 

Social el número de recetas no surtidas de 2019 a 2020 pasó de 5 a 15.9 

millones, mientras el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 

Trabajadores del Estado emitió 36.6 millones de prescripciones en 2019, pero 

en 2020 sólo fueron 28.2 millones. 

El legislador priísta insistió en que, considerando todas las unidades de atención 

primaria del Sistema Nacional de Salud, una de cada cinco recetas no se surtió. 

Ante ello, subrayó que las reformas en materia de adquisiciones implican un serio 

retroceso en la atención médica en México. Más allá de repercusiones políticas 

y acusaciones sin fundamentos sobre corrupción y colusión, recalcó el senador, 

queda claro que la estrategia para la adquisición de medicamentos es pobre en 

ejecución, lo que afecta gravemente el bienestar y la salud de millones de 

mexicanos. 
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Revisa SEP perfil de docentes que volverán a las 

aulas 

 

Lunes 31 mayo 2021 / Emir Olivares Alonso 

Ante el inminente regreso a clases presenciales en las entidades que están en 

semáforo epidemiológico verde, las autoridades educativas realizan un 

diagnóstico para conocer el perfil de los docentes que retomarán las actividades 

académicas. 

Así lo informó Arlette Saavedra, encargada de la dirección de Estrategias y 

Desarrollo de Entornos Saludables de la Dirección General de Promoción de la 

Salud. Durante la conferencia vespertina sobre la situación del Covid-19 en 

México, informó además que prácticamente uno de cada cuatro personas 

mayores de 18 años en el país ha recibido al menos una dosis de la vacuna 

contra la enfermedad.  
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La funcionaria explicó que la Secretaría de Educación Pública elabora un análisis 

para saber con cuántos mentores se contará para el retorno a clases, esto debido 

a que muchos docentes han perdido la vida debido al contagio o presentaron 

síntomas graves que los llevaron a estar internados y hoy presentan el llamado 

síndrome pos-Covid. 

Agregó que habrá tres filtros para prevenir posibles contagios al retomar las 

actividades escolares: el primero en casa, el segundo al ingreso a los planteles 

y el tercero en las aulas. El regreso en entidades con semáforo en verde será 

voluntario y acudirán dos días la mitad de los estudiantes, otros dos días la otra 

mitad y el viernes se ocupará para atender a los alumnos que presenten rezagos. 

Respecto a la vacunación, Saavedra apuntó que hasta ahora ha sido vacunado 

24 por ciento de la población mayor de 18 años en el país. 

Hasta ahora se han suministrado 30 millones 293 mil 682 dosis a 21 millones 

636 mil personas. De éstas, 12 millones 636 mil 247 (57 por ciento) ya tienen el 

esquema completo (de dos dosis o una) y 9 millones 246 mil 7 (43 por ciento) 

cuentan con medio esquema. El sábado se aplicaron 432 mil 351 vacunas en 

todo el territorio nacional. 

Al presentar el reporte técnico diario, aseveró que esta semana epidemiológica 

abrió con una reducción de menos 6 por ciento de los casos activos estimados 

con relación a las anteriores. Es la cifra más baja en esta reducción de la 

tendencia en lo que va del año. 

De acuerdo con las cifras de la Secretaría de Salud federal suman en el país 2 

millones 412 mil 810 casos positivos de Covid-19 confirmados y 223 mil 507 

muertes vinculadas con la enfermedad, mil 307 y 52 más, respectivamente, en 

comparación con la víspera. 
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Arrastra Alito gasto irregular de su gestión en 

Campeche por $3 mil 852 millones: ASF 

 

Lunes 31 mayo 2021 / Alonso Urrutia 

A casi dos años de que concluyó su gestión como gobernador de Campeche 

para convertirse en dirigente del PRI, Alejandro Alito Moreno arrastra 

irregularidades de su administración no aclaradas en esa entidad por 3 mil 852 

millones de pesos, en gran parte, en 2018. De ese año no se han justificado 

plenamente 3 mil 430 millones de pesos, según el reporte actualizado de la 

Auditoría Superior de la Federación (ASF), cuyo documento señala que en la 

mayor parte de las auditorías efectuadas tienen seguimiento concluido, pero las 

inconsistencias aún no están justificadas en 2021.  
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Entre las principales observaciones no aclaradas por Moreno destaca el destino 

de buena parte de las participaciones federales entregadas a Campeche en 

2018: de 6 mil 374 millones de pesos asignados por este concepto, la ASF auditó 

4 mil 11 millones de pesos, concluyendo con el requerimiento al gobierno del 

estado para que aclare y proporcione la documentación adicional justificativa y 

comprobatoria por 2 mil 443 millones de pesos. 

En las conclusiones de la revisión de esta partida, la principal recibida por 

Campeche del gobierno federal, la ASF advierte: En el ejercicio de los recursos, 

el estado incurrió en inobservancias de la normativa, principalmente en materia 

de la Ley General de Contabilidad Gubernamental, de la Ley del Impuesto Sobre 

la Renta, del Código Fiscal de la Federación y de otras disposiciones de carácter 

local, que generaron un monto por aclarar de 2 mil 941 millones de pesos, el cual 

representa 73.3 por ciento de la muestra auditada. 

El saldo de Moreno ante la ASF sobresale con respecto a su antecesor, 

Fernando Ortega, a quien en seis años de su gobierno se le identificaron 

recursos no aclarados por 190 millones de pesos. En 2019, con Moreno fuera 

del gobierno desde junio de ese año, la cuenta pública 2019 en Campeche arrojó 

irregularidades por sólo 43 millones de pesos. 

 

Fallas en informes contractuales 

 

La ASF destaca que la administración de Moreno no presentó la información 

contractual de proveedores y contratistas (contrato, monto, razón social, RFC, 

descripción, monto de facturas, cuentas bancarias) del ejercicio de los recursos 

de participaciones federales a entidades federativas 2018. 

Conforme al reporte de la auditoria 606 de la ASF correspondiente a la cuenta 

pública de 2018 y que esta clasificada como de seguimiento concluido (Moreno 

dimitió al gobierno en junio de 2019), se describen las irregularidades y se 

concluye: 

“De una muestra de 33 expedientes de adquisiciones pagadas con recursos de 

participaciones federales 2018 por 158.2 millones de pesos para la adquisición 

de materiales y suministros, contrataciones para servicios profesionales y la 

adquisición de bienes muebles, equipos de cómputo y transporte, no 

proporcionaron el Programa Anual que incluyera 25 de las adjudicaciones; en 13 

adquisiciones para la contratación de servicios de consultorías, servicio, 

actualización y mantenimiento de aeronaves del gobierno de Campeche; en 15 

casos no contaron con los oficios de suficiencia presupuestal; en cinco casos no 

entregaron el acta constitutiva de los proveedores ganadores, lo que no permitió 

verificar su personalidad jurídica ni que sus actividades estén relacionadas con 

los bienes y servicios contratados. 
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No proporcionó en 19 expedientes la documentación que acredite la capacidad 

de respuesta, recursos técnicos y experiencia de las empresas contratadas, ni 

presentaron para 9 proveedores la inscripción ante el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT); en 27 casos su inscripción ante las dependencias de los 

Servicios de Seguridad Social, no contaron con el contrato debidamente 

formalizado y en 19 casos los contratos no se sustentan con la normativa 

aplicable. 

En la auditoría al Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud en 2018, la 

ASF concluyó presunto daño patrimonial por 205 millones de pesos por falta de 

entrega de los rendimientos financieros generados por la aportación de mil 545 

millones de pesos destinados al referido fondo; 99.9 millones de pesos más los 

rendimientos financieros por no acreditar la documentación del pago de salarios, 

entre otros. 
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Ingresos del gobierno superan 2 billones de 

pesos; petroleros salvan 

 

Martes 31 mayo 2021 / Santiago Nolasco 

Los ingresos públicos presupuestarios registraron la cifra histórica de 2 billones 

057,700 millones de pesos en el primer cuatrimestre del año impulsados por los 

ingresos petroleros que registraron un incremento de 64.8% real anual, esto 

debido a que la mezcla mexicana llegó cotizar hasta en 61 dólares por barril. 

“Los ingresos públicos totales alcanzaron un máximo histórico de 2 billones de 

pesos, en comparación al mismo periodo de enero-abril (excluyendo los 

remanentes de operación del Banco de México de 2016 y 2017, debido a que 

estos no se generan por actividad recaudatoria)”, refiere la dependencia. 

De esta manera, los ingresos del gobierno presentaron un un incremento anual 

de 2.4% real, detalló el informe mensual de finanzas públicas difundido por la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

“El aumento en los ingresos petroleros tiene que ver con que el precio 

internacional del petróleo que ha estado mucho más alto que el año anterior, 

recordemos que en el 2020 empezó a bajar e inclusive estuvo en cero y que este 

año ha estado más amplio el precio”, comentó Adrián García, coordinador del 

área de ingresos y egresos del Centro de Investigación Económica y 

Presupuestaria (CIEP).   
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En este sentido, los ingresos petroleros del Gobierno Federal fueron mayores al 

monto programado en 6,500 millones de pesos  para sumar 271,602 millones de 

pesos, considerando la reducción en la carga fiscal de Pemex para fortalecer la 

inversión, de acuerdo con SHCP. 

“Los dos billones de pesos es algo importante, la Secretaria de Hacienda en 

diciembre de cada año saca la calendarización de cómo van a obtener los 

ingresos mes a mes para cumplir lo que dice la Ley de Ingresos de la Federación 

(LIF), en lo que va del va del año tenían estimado recaudar 1 billón 944,000”, dijo 

Adrián García. 

Al respecto, José Luis de la Cruz, director del Instituto para el Desarrollo 

Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC), destacó que el aumento en los 

ingresos es atribuible a la alza en el precio del petróleo y no a un incremento 

importante en la plataforma de producción de Petróleos Mexicanos. 

“Entonces, gracias a ese factor exógeno que va más allá de lo que nosotros 

podamos planificar, este aumento permitió que los ingresos petroleros fueran un 

factor (que ayudó) a las finanzas públicas”, comentó en entrevista. 

 

Ingresos tributarios a la baja 

 

Por su parte, los ingresos tributarios siguen en retroceso, al cuarto mes del año 

registraron una disminución anual de 2.8% real. Bajo este concepto se 

recaudaron 1.3 billones de pesos, de acuerdo con el Informe de Finanzas 

Públicas. No obstante, a pesar de la débil recaudación, los ingresos tributarios 

superaron en 4,233 millones de pesos lo pronosticado en la LIF. 

Por su parte, la recaudación del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios 

(IEPS) presentó una disminución a tasa anual de 13.2% real. En este sentido, el 

Impuesto sobre la Renta (ISR) y el Impuesto al Valor Agregado cayeron 1.8 y 

0.2%, respectivamente. No obstante, la recaudación del IVA, que superó lo 

programado en 47,400 millones de pesos. 

En cuanto a la contracción del IEPS ésta se explica por el estímulo fiscal a las 

gasolinas que la SHCP reactivó en febrero y por el que en los primeros cuatro 

meses del año se dejaron de recaudar 13,036 millones de pesos. 

“El IEPS que más cayó fue a las gasolinas y tiene que ver con un incremento del 

estímulo fiscal de la SHCP (se cobra menos impuesto al consumidor) que evita 

que el precio de esta suba en línea con el alza de los precios internacionales del 

petróleo. Esta es una de las razones por las que el IEPS bajó en este periodo”, 

comentó el investigador del CIEP. 

Por su parte, Raymundo Tenorio, catedrático del Instituto Tecnológico y de 

Estudios Superiores de Monterrey, comentó que la disminución en la 

recaudación del IVA, IEPS e ISR es porque el consumo interno sigue lento. 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Pandemia acrecienta desigualdad; revertirla, 

difícil: Coneval 

 

Lunes 31 mayo 2021 / Rubén Migueles 

La pandemia de Covid-19 profundizó la precarización de los ingresos laborales 

de las familias. Un mayor número de trabajadores perciben salarios menores a 

los que tenían antes de la crisis, lo que va a ser difícil de revertir, dijo Nabor Cruz, 

secretario Ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social (Coneval). 

“La fuerte contracción del año pasado ahondó más la caída de los ingresos de 

los segmentos de la población más pobres, lo que propició el aumento de la 

desigualdad en términos de ingresos laborales”, opinó en entrevista con EL 

UNIVERSAL. 

En detrimento de quienes ganan más de dos salarios mínimos, la participación 

de la población ocupada con menores ingresos, que percibe hasta dos salarios 

o menos, repuntó en 4.2 unidades en lo que va de la pandemia, para llegar a 

76% del total, indican datos del informe de pobreza laboral al primer trimestre de 

2021, presentado la semana pasada por el Coneval. 
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“Este año y los venideros, nos va a costar trabajo revertir la tendencia al alza de 

los trabajadores que tienen bajos salarios. 

“Si bien una de las políticas del gobierno federal ha sido incrementar el salario 

mínimo, el beneficio mayor sería que incrementara el número de salarios 

mínimos que reciben los trabajadores. Esa parte creo que nos va a costar 

recuperar”. 

Con la pandemia se perdió lo ganado entre 2018 y 2020, por lo que ahora el reto 

es impedir que el impacto sea de larga duración como en 2008, comentó en su 

Twitter Gerardo Esquivel, subgobernador del Banco de México, tras haberse 

dado a conocer el informe trimestral de pobreza laboral del Coneval. 

Inflación, el efecto inevitable 

Nabor Cruz agregó que a este mayor número de trabajadores que ganan menos 

les pega más la inflación, lo que los hace más vulnerables a la pobreza por 

pérdida del poder adquisitivo que tenían antes de la pandemia. 

“Ganan poco y eso que ganan les alcanza menos para cubrir sus necesidades”. 

El incremento del costo de la canasta alimentaria por arriba de la inflación redujo 

el poder adquisitivo del ingreso laboral de las familias, lo que, con la pérdida de 

empleos, provocó un aumento de la población en pobreza laboral, cuyos 

recursos no cubren el costo de la canasta. 

La inflación impulsó la pobreza laboral, sobre todo la inflación que tiene que ver 

con el alza en precios de ciertos alimentos. 

“No sólo el pollo, huevo, jitomate y aguacate tuvieron incrementos, también 

puede inferirse algún impacto de los energéticos que estén presionando los 

mayores costos de los alimentos”, explicó el especialista. 

En su opinión, el impacto de la pandemia se verá reflejado en los resultados de 

la pobreza multidimensional, no sólo laboral, que el Coneval dará a conocer en 

agosto próximo. 

“Hubo una pérdida fuerte de los ingresos laborales y esto no es un tema menor, 

porque estos recursos representan entre 60% y 65% de los ingresos totales de 

un hogar en el país. 

“Dependiendo del segmento de la población que se analice, puede variar el peso 

de los ingresos laborales y aumentar el de otros ingresos, como las remesas y 

transferencias monetarias de programas sociales, pero para los segmentos de 

ingreso medio sí hubo una reducción de ingresos laborales, por lo que ahí se 

reflejará la fuerte contracción de la economía del año pasado”. 

 

Mayor pobreza en México 

 

En mayo del año pasado, el Coneval proyectó que el número total de personas 

en pobreza extrema por ingresos se incrementaría entre 6.1 y 10.7 millones. 

Hoy, las expectativas dicen que habrá un incremento de pobreza 

multidimensional, pero ¿qué tanto? 
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Dependerá de la conjugación de varios factores, como ingresos adicionales a lo 

laboral, por lo que el directivo considera necesario esperar hasta que se 

conozcan las diferentes variables. 

“Entre los legados que nos está dejando esta crisis está la urgente necesidad de 

crear un verdadero esquema de protección social. Que no solamente los 

trabajadores del sector público, sino también del privado, cuenten con seguro de 

desempleo. 

“Ese es uno de los factores que una vez que tengamos una plena recuperación 

se discuta, porque cuando tengamos una nueva contingencia serán necesarios 

estos sistemas de protección”. 

De los factores clave para la recuperación del terreno perdido en pobreza, el 

experto destacó la necesidad de estabilizar la inflación, cercana a la meta de 3% 

en los siguientes meses del año; que se acelere el proceso de vacunación; la 

recuperación de la actividad turística, así como del sector productivo industrial 

de Estados Unidos, del cual dependen muchas cadenas productivas de México. 
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Cuatroté abandona 149 hospitales sin concluir 

 

Lunes 31 mayo 2021 / Nurt Martínez 

Para atender a la comunidad de San Agustín Loxicha en Oaxaca, integrado por 

más de 17 mil habitantes, en 2006 se comenzó a construir un hospital con tres 

consultorios de medicina familiar, uno de odontología y otro de ginecología, 

además de medicina preventiva. La idea era que contara con servicios de 

laboratorio, imagenología, cirugía, urgencias, servicios generales, 12 camas 

para hospitalización, un área blanca y una planta de tratamiento de aguas 

residuales, pero todo eso quedó en una ilusión. 

Hoy, 15 años después, lo único que tiene esa comunidad ubicada a 180 

kilómetros de la capital oaxaqueña es el cascarón abandonado de lo que sería 

el Hospital de San Agustín Loxicha. Y oficialmente este “elefante blanco” seguirá 

inconcluso. 

Para terminar de equipar sus instalaciones y recuperar lo que el pillaje y el paso 

del tiempo saqueó y deterioó, el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) 

requiere invertir un millón 800 mil pesos de los 16.2 millones del costo total, pero 

el actual Gobierno federal decidió suspender la obra. 

Este centro de salud inacabado es uno de los 327 que el presidente Andrés 

Manuel López Obrador denominado como “cementerio de obras” abandonadas 

en sexenios pasados: 217 clínicas y 110 hospitales.  
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El secretario de Salud, Jorge Alcocer, ha calificado a esos hospitales 

abandonados como “escandalosos monumentos de la incompetencia, la 

corrupción y tráfico de influencias”. 

Tras hacer un diagnóstico, el Insabi decidió suspender la conclusión de 149 de 

los 327 centros de salud públicos en 19 entidades del país, indica su informe 

anual al que tuvo acceso El Sol de México. 

Significa que 45 por ciento de esos elefantes blancos no se terminarán sin que 

el documento detalle las razones de la decisión. 

Hasta ahora sólo se concluyeron 72 con una inversión de más de cuatro mil 214 

millones de pesos. Otros 106 están en proceso de remodelación, construcción o 

equipamiento. 

Concluir las 149 obras requieren una inversión adicional de seis mil 502.1 

millones de pesos. 

En julio de 2018, el entonces presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, 

se comprometió a recuperar 50 hospitales y anunció una inversión de diez mil 

millones de pesos para tal propósito. 

A mitad de 2019, el mandatario acusó que la corrupción, la falta de presupuesto 

y de interés de gobiernos del pasado hizo que se inauguraran centros de salud 

sin embargo concluido. “Afuera tiene una fachada, es una escenografía, como si 

estuviese terminado, pero adentro es obra negra”, dijo. 

De las 149 obras suspendidas, 42 son hospitales y 107 clínicas, entre ellas la 

ubicada en Loxicha. 

Álvaro Sebastián Ramírez, representante de la comunidad de Loma Bonita, dijo 

que hace poco más de un mes acudió al lugar un hombre en representación de 

la Secretaría de Salud de la entidad. Tomó imágenes y nota de las condiciones 

del Hospital de San Agustín Loxicha. 

“Sólo nos dijo que iban a hacer el estudio para saber qué va a pasar. No hubo 

una respuesta positiva. Lo que queremos saber es si va a funcionar o no. Él nos 

dijo que lo veía difícil, pero iba a ver qué se podía hacer ”, señaló Ramírez. 

 

Inauguraron cascarones 

 

Oaxaca está a la cabeza con el mayor número de centros de salud suspendidos 

por el Insabi, con 55 sedes que seguirán en el abandono. Le siguen Jalisco con 

25 y Veracruz con 23. 

El resto se reparte entre Baja California, Campeche, Chiapas, Chihuahua, 

Ciudad de México, Estado de México, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Querétaro, 

San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas y Yucatán. 

Entre los inmuebles que seguirán sin conclusión hay nueve que están bastante 

avanzados y la inversión que se requiere para terminarlos es menor a 15 por 

ciento del costo del proyecto.  
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Es el caso del Hospital de Arandas, Jalisco (al que le falta cinco por ciento); el 

de Especialidades del Niño y la Mujer Doctor Felipe Núñez Lara, en Querétaro 

(nueve por ciento); el de Oncología en Ciudad Juárez, Chihuahua (15 por ciento); 

el San Francisco en Bahía de Banderas, Nayarit (15 por ciento), y el Básico 

Comunitario de Santa María Chilchotla, en Oaxaca (15 por ciento). 

El inmueble con mayor rezago y que fue abandonado por el Insabi es el Hospital 

Materno Infantil de Cuajimalpa, que tenía sólo cuatro por ciento de avance. 

“INFAMIAS PROPAGANDÍSTICAS” 

Antonio Lazcano, integrante de la Comisión Universitaria para la Atención de la 

Emergencia Coronavirus de la UNAM, aseguró que llevamos muchos años, 

décadas, “donde una de las mayores infamias propagandísticas es ofrecer, 

sobre todo en comunidades remotas, alejadas, servicios hospitalarios con 

inauguraciones donde llegan el Presidente y el gobernador en turno, y al final no 

se cumplen ”. 

Explicó que “al problema de la corrupción y el uso infame de las inauguraciones 

como propaganda política que vemos en el PRI, PAN, Morena y PRD, hay que 

agregar el hueco que se va quedando en la salud pública”. 

Se trata de ofertas para cumplir y necesidades por satisfacer, agrega. “En lugar 

de obras absolutamente debatibles como la refinería de Dos Bocas o el Tren 

Maya, hay problemas claramente definidos que hay que atender”, dijo Lazcano, 

miembro también del Colegio Nacional. 

Hasta la administración del priista Enrique Peña Nieto, era la Comisión Nacional 

de Protección Social en Salud la encargada de transferir recursos a las 32 

entidades federativas para realizar los procesos de contratación y ejecución de 

obras. 

A partir de su creación en el Gobierno actual, el Insabi se encarga ahora de 

coordinar la rehabilitación, mantenimiento y construcción de establecimientos de 

salud en el país. 
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Violencia contra candidatos arrecia, a 7 días de 

comicios 

 

Lunes 31 mayo 2021 / Redacción 

A una semana de las elecciones más grandes en la historia del país, el clima de 

violencia prevalece en las campañas de varios estados: en Puebla está 

desaparecido el candidato del PVEM a la alcaldía de Acajete, Porfirio Lima; en 

Nezahualcóyotl, estado de México, fue atacado a balazos Celerino N, operador 

político del abanderado a la presidencia municipal por la coalición Juntos 

Haremos Historia, Adolfo Cerqueda; en Monterrey, hombres armados amagaron 

al personal de seguridad de Clara Luz Flores, candidata de Morena a la 

gubernatura de Nuevo León. 

En Tabasco, al menos dos personas heridas de bala y una camioneta incendiada 

dejó un enfrentamiento en el municipio de Jonuta entre seguidores del PRD y 

Morena; mientras, en Juchitepec, estado de México, un hombre resultó herido 

de un tiro en un pleito entre simpatizantes del PRI y el PVEM.  

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

En Guerrero, Jaime Torres, candidato de la alianza PRI-PRD, a la alcaldía de 

Zirandaro, denunció que debido a amenazas de muerte de la delincuencia 

organizada en alianza con la aspirante de Morena, Tania Pacheco, y del síndico 

procurador, Felipe Peñaloza, hace tres días se vio obligado a salir de la localidad. 

Me piden que decline por ellos, aseveró. 

El PVEM informó ayer sobre la desaparición de Porfirio Lima, aspirante a 

munícipe en Acajete; fue visto por última vez la mañana del sábado cuando 

acudió al Rancho de Santa Rosa, en la vecina localidad de Amozoc, a realizar 

una consulta, pues es médico. Horas después su vehículo fue localizado. 

Acajete forma parte del Triángulo Rojo, que es una zona del centro-oriente de 

Puebla, conocida por la presencia de grupos delincuenciales dedicados a la 

ordeña de combustible, asaltos, extorsiones, secuestros e incluso homicidios. 

 

Acajete: anuncian dimisión de Lima a postulación 

 

Durante la madrugada del domingo, la comitiva de Lima anunció a través de las 

redes sociales su renuncia a la candidatura y pidió apoyo a la población para 

aportar información a fin de dar con su paradero. 

Ayer por la tarde, pobladores de Santa María Nenetzintla bloquearon la carretera 

federal Puebla-Tehuacán, en protesta por la desaparición del candidato, pues 

aseguraron se trata de un médico muy apreciado en la región. 

En tanto, Morena informó que Celerino N (operador del abanderado a la alcaldía 

de Nezahualcóyotl, Adolfo Cerqueda y sobrino político del actual edil Juan Hugo 

de la Rosa), sufrió un atentado a balazos después de acudir a uno de los cierres 

de campaña en la explanada municipal. 

Celerino N, de 35 años, se encontraba a las 13:35 horas en calles de la colonia 

Las Águilas, cuando arribó un sujeto y sin mediar palabra sacó un arma de fuego 

y le disparó en tres ocasiones, lesionándolo en la barbilla y en el hombro 

izquierdo. 

En Monterrey, Nuevo León, miembros del equipo de seguridad de la abanderada 

de Juntos Haremos Historia, Clara Luz Flores, fueron amagados por pistoleros 

la tarde del sábado previo a la realización de un acto proselitista en la colonia 

Industrial en el que la política presentó su Plan Integral de Seguridad, informó su 

vocería. 

La comitiva de seguridad y logística arribaban al lugar para encargarse de los 

preparativos del evento cuando se percataron de que los seguía un vehículo en 

el cual viajaban hombres armados, por lo que procedieron a denunciar el 

incidente al número de emergencias. Policías estatales de Fuerza Civil acudieron 

y realizaron un recorrido por la zona para descartar riesgos. 

Al menos dos heridos de bala y una camioneta incendiada dejó una refriega en 

el municipio de Jonuta, la tarde del sábado, entre seguidores del PRD y Morena; 

ambos bandos se acusaron de iniciar el pleito. 
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La riña se suscitó en un camino de la comunidad San José y según informes 

extraoficiales, los lesionados fueron los morenistas Luis Morales y Jadier Cruz, 

éste último fue trasladado a Villahermosa para recibir atención médica. 

La militancia de Morena aseguró que sus correligionarios fueron baleados por 

personas identificadas con el PRD quienes luego le prendieron fuego al vehículo 

en el que se transportaban; en tanto, del lado del partido del sol azteca, el alcalde 

con licencia y candidato a la alcaldía, Francisco Filigrana, señaló a los 

morenistas de haber iniciado la gresca. 

En Jonuta la competencia por la alcaldía es entre Éric Garrido, de Morena y 

Filigrana, quien busca relegirse. 

 

Se enfrentan priístas y pevemistas en Juchitepec 

 

En el municipio de Juchitepec, estado de México, Isaac Cruz resultó herido de 

un balazo en una pierna en una riña ocurrida la tarde del sábado entre 

simpatizantes del PRI y el PVEM, por lo que fue trasladado a un hospital para 

recibir atención médica. Marisol Nava, candidata del PRI a la presidencia 

municipal, responsabilizó de la agresión a familiares directos de su contrincante 

por el PVEM, Juan Manuel Calvo Fernández. 

 

Aspirante en Zirándaro denuncia amenazas 

 

En Guerrero, Jaime Torres, abanderado de la coalición PRI-PRD a la alcaldía de 

Zirándaro, en la Tierra Caliente, aseveró que desde que inició su campaña, el 

crimen organizado y algunos simpatizantes de Morena lo han estado 

amenazando, sólo me dejaron trabajar ocho días a gusto. 

Acusó que hace cuatro días lo quisieron obligar a declinar a favor de los 

candidatos de Morena, en este caso de Tania Pacheco, a la alcaldía, y Felipe 

Peñaloza, a síndico procurador, y eso se me hace injusto porque vamos a ganar; 

yo ya no soporto, y me da miedo que me den un golpe a mí o a mi familia, por 

eso salí del municipio. 
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Permiten una mayor apertura de actividades 

económicas en la Ciudad de México 

 

Domingo 30 mayo 2021 / Camila Ayala Espinosa 

Debido a que la capital del país continúa en color amarillo del semáforo 

epidemiológico y se estima que pase a verde en los próximos días, autoridades 

locales dieron a conocer en la Gaceta Oficial que aumenta la capacidad para 

diversas actividades. 

Desde este lunes 31 de mayo los establecimientos mercantiles que tienen como 

giro principal la venta de alimentos preparados podrán brindar servicio al público 

al interior de su local, con un aforo de 50% hasta las 23:00 horas y con un 

máximo de seis comensales por mesa. 

También, el servicio al aire libre tiene permitido funcionar hasta las 24:00 horas 

con un máximo de comensales de ocho por mesa. 

“Asimismo, se autoriza el uso de las áreas de juegos infantiles con las siguientes 

medidas específicas: limpieza y desinfección constante de superficies u objetos 

que se encuentren en las áreas de juego y suministrar a niñas y niños gel 

antibacterial con 70% de alcohol antes del ingreso al área de juego”, se lee en el 

documento publicado este fin de semana. 

Los acuarios, archivos históricos, bibliotecas, autocinemas, billares, boliches, 

casinos, casas de apuestas, plazas, centros comerciales, tiendas 

departamentales, gimnasios, museos y parques de diversiones podrán brindar 

servicio con un aforo máximo de 50 por ciento. 
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En tanto, los teatros y circos tradicionales podrán operar con un aforo máximo 

de 40%, mientras que los spas y salas de masajes brindarán servicio, pero con 

sesiones individuales con previa cita; también deben privilegiar el uso de 

espacios abiertos o ventilados y abrir puertas y ventanas de las instalaciones. 

Se recuerda que todos los establecimientos deberán colocar filtros sanitarios 

para la detección de síntomas y toma de temperatura al ingreso del personal, 

proveedores y clientes, donde no se permitirá la entrada a quienes presenten 

temperatura mayor a 37.5 grados centígrados. 

Es obligatorio el uso de cubrebocas durante toda la permanencia en las 

instalaciones, así como la implementación del sistema para identificación de 

contagios en espacios cerrados QR. 

Deberán hacer uso de ventilación natural y de no ser posible, operarán con un 

sistema de ventilación con recirculación de un mínimo de 40% hacia el exterior. 

 

Clases presenciales 

 

De acuerdo con la Gaceta Oficial de la Ciudad de México, a partir del lunes 7 de 

junio del 2021 se reanudan de manera voluntaria, gradual y escalonada las 

clases presenciales de educación básica, media superior y superior, tanto 

pública como privada. 

Para educación básica, se recomienda establecer entradas escalonadas del 

alumnado, de acuerdo con las características de la escuela, grados, número de 

grupos y asignaturas. También, el uso obligatorio de cubrebocas durante toda la 

estancia en el centro escolar. 

Se debe priorizar la utilización de espacios abiertos para el desarrollo de 

actividades, mantener abiertas puertas y ventanas para garantizar la adecuada 

ventilación de las aulas, garantizar la distancia de 1.5 metros entre bancas o 

butacas, uso opcional de uniforme, duración máxima de 50 minutos por clase 

para facilitar la ventilación de las aulas, establecer horarios escalonados para 

recesos y limpieza diaria de la escuela y salones de clases. 

Se debe suspender cualquier tipo de ceremonia, evento o reuniones en el centro 

escolar, lavado constante de manos o uso de gel antibacterial con 70% de 

alcohol y habilitar de sentidos de circulación para la entrada y salida. 

Los padres de familia deberán establecer filtros sanitarios en casa para evitar 

que el alumnado con síntomas asista a clases presenciales. 
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Xcanatún y Komchén piden apoyo a la 

Procuraduría Agraria, se disputan limítrofes 

 

Domingo 30 mayo 2021 / Redacción 

Yucatán. - Los problemas limítrofes de la comisaría Xcanatún con Komchén 

continúan, así lo reveló el comisario José Yam Chuc, motivo por el cual han 

pedido una solución a la Procuraduría Agraria. 

El entrevistado comentó que este no es el único inconveniente de la comisaría, 

ya que también tienen quejas contra la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 

empresa que no les ha dado ninguna respuesta por afectaciones por el paso de 

la transmisión eléctrica, así como de los gasoductos que instaló Petróleos 

Mexicanos (PEMEX). 

Sobre el problema limítrofe, el comisario indicó que la Procuraduría citó a su 

homólogo Gervasio Canul en el terreno, donde se está dando la afectación, pero 

éste no se presentó, por lo que ve difícil que haya una solución a corto plazo, 

pues llevan varios años con este problema legal.  
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“El comisario de Komchén no le da importancia y nosotros no queremos llegar a 

un conflicto, por eso queremos una solución pronta o una respuesta sana. No se 

preocupan, les pidieron planos por una licenciada de la Procuraduría y no los 

trajeron”, comentó el entrevistado, quien añadió que todo indica que no cuentan 

con planos agrarios. 

Explicó el comisario que en una ocasión se presentaron con unos mapas que les 

hizo un ingeniero industrial, pero no son válidos y, ante el desinterés de la 

comisaría vecina, Yam Chuc dijo que quieren una pronta solución, sobre todo 

porque tienen en cuenta que el pedazo de tierra que están peleando les 

corresponde a ellos y no a Komchén. 

José Yam Chuc no quiso especificar, cuál era la zona en conflicto entre los dos 

poblados, ni la cantidad de hectáreas que según les pertenecen. 
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Nuevo comisariado en ejido La Reforma 

 

Domingo 30 mayo 2021 / Maritza Castillo 

San Luis Potosí. - En asamblea extraordinaria ejidatarios de La Reforma eligieron 

al presidente de la comisaria, ganó con amplia ventaja José Ángel Morales 

Medina, quien estará tres años con el cargo. 

La sesión fue efectuada el jueves 27 de Mayo a las diez de la mañana en las 

instalaciones de la primaria 18 de Noviembre donde asistieron alrededor de cien 

ejidatarios, representantes de la Procuraduría Agraria dieron validez a la 

asamblea y participaron como moderadores. 

Fueron tres las planillas registradas representadas por José Ángel Morales 

Medina, Salvador Martínez Vázquez y Juan José Ferretes, el primero obtuvo 48 

puntos y con ello ganó el cargo, el segundo obtuvo 35 votos y el tercero 16. 

La mesa directiva de la comisaria ejidal quedó conformada como presidente 

Ángel Morales, secretario Federico Piña Pérez, tesorero Pablo Morales Piña y 

en el concejo de vigilancia Vicente Sánchez Ferrétiz. 
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Notifican a Buena Vista: deberán elegir 

comisariado 

 

Sábado 29 mayo 2021 / Jose Medina 

Tamaulipas, Río Bravo. - Luego de una serie de reclamos en el sentido de que 

el comisariado ejidal de Buena Vista, no se ha renovado desde mediados del 

año pasado, finalmente la Procuraduría Agraria, ha intervenido. 

La dependencia federal, notificó a la mesa directiva que sigue en funciones, pero 

que su plazo de tres años caducó, que debe convocar a asamblea general para 

hacer el relevo, tras impugnación hecha por el exsecretario José Norberto Rivas 

Garza. 
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Rivas Garza precisó que finalmente se convocó a la asamblea de forma obligada 

a la directiva y se realizará en este mes de junio, en donde a casi un año de 

haber vencido las funciones de la comisariada Yurirma Manzano, finalmente 

vendrá un cambió. 

Al ser cuestionado Rivas sobre cuáles planillas compiten y quiénes las 

encabezan, indicó que "esas se dan a conocer el día de la asamblea, y las 

planillas vienen a sobre cerrado y ahí se dan a conocer", precisó. 
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Falta especialista para regularización: Arturo 

Maximiliano 

 

Sábado 29 mayo 2021 / Cecilia Conde 

Querétaro. - El municipio debe contar con especialista para la regularización de 

asentamientos, y la entrega de fraccionamientos, ya que algunos llevan en este 

proceso incluso 15 años, subrayó el candidato de Morena a la presidencia 

municipal de Querétaro, Arturo Maximiliano García, durante su recorrido por San 

José el Alto. 

“Y que, por parte de la administración municipal, no necesariamente esta para 

no ser inexacto, que los han vuelto a plantear desde cero”, puntualizó. 

Señalo la problemática en los fraccionamientos también es que al no tener 

regularizada su situación no cuentan con algunos servicios públicos, y adeudos 

de agua.  

“Lo que generaremos es un área especializada con personas que tienen un 

antecedente profesional en temas particularmente agrarios como Procuraduría 

Agrario y el registro nacional”, indicó. 
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Señaló que también trabajaría que mejorar los accesos a colonias y 

comunidades en los que actualmente no hay calles o infraestructura para que 

puedan transitar.  “Y es parte de la parte de este planteamiento inclusivo del 

tejido social porque también comienza por los accesos y salidas de estas 

colonias y comunidades”, indicó. 

Recalcó que su planteamiento es rescatar al Querétaro que se rezago, por lo 

que también debe haber condiciones para los accesos a colonias. 
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No trabajamos para el gobierno trabajamos para 

el pueblo 

 

Viernes 28 mayo 2021 / Redacción 

Mérida, Yucatán. - Nosotros no trabajamos para el gobierno trabajamos para el 

pueblo”. Fueron las palabras de nuestro director General Pedro Daniel 

Rodríguez Hernández a los ejidatarios de diversas localidades que visitaron esta 

casa editorial y que se solidarizaron en repudio a las arbitrariedades de Mauricio 

Vila Dosal y Felipe Saydén Ojeda que ordenaron a la Policía Estatal detener a 

tres escoltas y de inventarles delitos que después desechó la FGR. 

Fue una reunión a petición de los mismos campesinos que dijeron estar 

cansados de la corrupción que por décadas ha imperado en Yucatán, y que ha 

permitido a los empresarios, ex ejidatarios, abogados e incluso a los mismos 

funcionarios y políticos, despojarlos de sus parcelas y construir fraccionamientos 

lujosos sin importarles si es sobre zonas arqueológicas. 

 

Otros medios no publican nada 

 

“Otros medios llegan y nos toman fotos, nos piden datos pero no publican nada, 

hasta que llegó Sol Yucatán vimos que si nos empezó a atender, a escucharnos, 

porque en las dependencias nos hacen perder mucho tiempo, nos dan largas, 

nos hacen dar vueltas y con las publicaciones de este periódico las cosas han 

ido cambiando poco a poco, por eso usted director reciba el respaldo de los 

ejidatarios de Texán y Anexas”. Dijo Rodolfo Koyoc comisairo ejidal. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Baca prepara demanda colectiva ante el TUA 

 

En lo que viene siendo una acción histórica, todo el pueblo de Baca prepara una 

denuncia colectiva que presentará en el Tribunal unitario Agrario. 

“Nosotros en el municipio de Baca tenemos una prueba de fuego muy grande 

porque en el mes de agosto vamos a presentar una demanda colectiva en el 

Tribunal Unitario Agrario, en contra de unas personas que nos han querido 

intimidar de manera violenta pero no nos hemos acobardado gracias a que 

ustedes como periódico nos han dado fuerza y valor, como dicen, tenemos miedo 

si pero no somos cobardes y le estamos echando ganas esperando que nos 

sigan apoyando como hasta el día de hoy, por eso venimos a reiterar, vamos 

hacia adelante señor director, no se desanime, en Baca tiene gente que le puede 

apoyar”. Refirió el campesino Isidro Cecilio Pech Canché. 

En ese sentido, nuestro director general Pedro Daniel Rodríguez Hernández 

agradeció el gesto humilde y decidido de los hombres y mujeres del campo. 

“Vamos a darle puntual seguimiento a todos sus casos ante la Procuraduría 

Agraria uno por uno, en la Fiscalía y en el gobierno, cuenten con el periódico 

créanme que cuentan con nuestro apoyo, nosotros no trabajamos para el 

gobierno, trabajamos para el pueblo”. 

Por lo anterior, Lorenzo Balam Canché, ejidatario y apicultor durante más de 40 

años en su tierra Samahil, se dirigió al director para hablarle de la gravedad de 

lo que sucede en su pueblo con ataques físicos a puñaladas para intimidarlos y 

que se desistan de las denuncias penales en contra del ladrón de tierras Rafael 

Acosta Solís quien les ha robado y ofrecido también dinero. 

“En el caso de Samahil hay parecido a Texán y Anexas, éramos bastantes y la 

mayoría se acobardó y sólo quedamos tres los que todavía aguantamos y lo 

mismo estamos agradecidos con Sol Yucatán porque desde que esta redacción 

empezó a ayudarnos me doy cuenta de que como dice el periódico, “Esta gente 

ya empezó a temblar”, inclusive, en Samahil hemos sido atacados, amenazados, 

hay muchos que se asustaron y ya no quieren seguir pero en el caso de nosotros 

tres seguimos adelante, hay uno de mis compañeros que el 7 de octubre del año 

pasado fue atacado en su rancho, le dieron 14 piquetazos con un pica hielo, por 

poco pierde la vida, y a mi en lo personal me han destruido mis apiarios que es 

mi fuente de trabajo desde hace 40 años, hay mucha gente que son pobres, son 

maya hablantes hay muchas cosas que no entienden, que no saben cómo 

explicar”. 

 

Este humilde trabajador del campo agregó: 

 

“Una vez me decía la Magistrada por qué ellos sienten lo mismo que yo pero no 

lo saben expresar, no saben cómo hacerlo, a veces va a mi casa una que otra 

persona y me dice que si me quieren apoyar, quiero estar contigo pero son 

muchos los que no saben leer ni escribir y por eso hay gente cobarde que se 

aprovecha de la gente indefensa y les roban sus tierras haciéndoles poner sus  
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huellas porque no saben firmar y apenas ahora que el periódico está presente 

nos están apoyando”. 

Al respecto, el director se comprometió a seguir de cerca sus casos a través de 

las páginas de este rotativo. 

“Vamos a seguir impulsando en el Tribunal Agrario, Procuraduría Agraria, 

Registro Agrario Nacional, quiero que les quede claro que el periódico se debe 

a los ciudadanos, al pueblo, no necesitamos apoyo gubernamental, vamos a 

apoyarlos para que recuperen sus tierras y así lleguemos a instancias federales”. 

Reiteró el líder de este corporativo Sol Yucatán que ha crecido aceleradamente 

y ha tenido la aceptación de la ciudadanía no sólo en Yucatán sino también en 

Campeche, Quintana Roo y la ciudad de México. 

“Mi atrevimiento es este, quiero creer que las autoridades federales intentan 

hacer algo diferente, si hubiera una forma de que ustedes canalizaran lo que 

sucede en Yucatán. Retomó la palabra el representante de Baca. 

Ahí, don Pedro Daniel Rodríguez Hernández les respondió que ya habrá 

corresponsal en “La Mañanera” para que el Presidente se entere de lo que 

sucede en el Estado, lo que alegró más a los campesinos que reiteraron su 

confianza en este medio. 

El director general de esta casa editora habló con las mujeres campesinas, las 

mujeres que han entregado sus vidas a trabajar en sus parcelas y les aconsejó 

que no vendan sus tierras o en su caso que pidan lo que es justo por ellas, y 

lamentó que en algunas comunidades los ladrones han pagado hasta a un peso 

con 50 centavos el metro cuadrado. 

Por su parte, Pedro Quijano, uno de los representantes del Frente Campesino 

en Defensa de las Tierras y la Vida, dijo que muchos ejidos afiliados a este 

organismo también apoyan a Sol Yucatán y expresan su solidaridad para los tres 

escoltas detenidos y a su director, y rechazan toda represión de parte del 

gobierno del estado. 

“El Frente Campesino en Defensa de la Tierra y la Vida, manifiesta su total 

solidaridad por la agresión de que es objeto el medio Sol de Yucatán, cuya razón 

entre otras cosas, es denunciar en sus páginas el escandaloso despojo de los 

territorios de los pueblos y ejidos por la mafia de latifundistas modernos junior de 

Casta Divina”. 

“Cese al hostigamiento empresarial y gubernamental al rotativo Sol Yucatán. Por 

el Frente Campesino. Denunció Pedro Quijano.  

Finalmente, Tito Cetina dijo que Sol Yucatán ni los campesinos tienen la culpa, 

la misma gente adinerada tiene la culpa de creer en unos miserables 

comisariados ejidales que no tienen ni tuvieron por qué vender las tierras. 
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“Yo estoy pidiendo justicia y las autoridades competentes tienen que hacernos 

caso a nosotros los campesinos porque en Seyé no nos quedan muchas tierras, 

queremos saber quién le dio la orden a Lorenzo Cauich de venderlas, cómo se 

atrevió a posesionar a los ricos, que sepan que las tierras no se venden porque 

son patrimonio para los hijos y en mis tierras existen vestigios mayas, no le voy 

a permitir a nadie porque hay zonas arqueológicas en mis tierras, se llama Santa 

Cruz”. Concluyó diciendo este ejidatario. 
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Fonatur pagará más de 3 mdp por tierras para el 

Tren Maya en Campeche 

 

Viernes 28 mayo 2021 / Amado Caamal 

Después de una larga jornada de caminata por la vía férrea  para buscar las 

verdaderas coordenadas del ejido, a la altura de la ex hacienda Venahox, los 

topógrafos de Barrientos y Asociados no respetaron los polígonos y falta por 

pagar más de un kilómetro de tierras, dijo el comisario ejidal Ángel Gabriel 

Chablé Ceh  al representante Yeraldo Santiago Lugo, en presencia de la 

licenciada Elide Osorio Medina, delegada de Elia Guadalupe Salveria Pedrero, 

de Fonatur. 

El punto de reunión fue la Comisaría Ejidal a donde arribó personal de la 

Procuraduría Agraria a cargo de los visitadores Narciso Gardenia Ocaña y 

Samuel Hernández León y Yeraldo Santiago Lugo por Barrientos y Asociados 

“quienes no respetaron las medidas y sólo midieron sin aceptar mi presencia”, 

aseguró el comisario ejidal Ángel Gabriel Chablé Ceh, quien dijo que sólo tres 

hectáreas fueron reconocidas. 
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Tras una larga espera de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat) su personal no hizo acto de presencia para evitar el rezago de los 

trabajos del Tren Maya y saber si existe una modificación del trazo ferroviario y 

si sólo sería una mínima parte del Tramo 2 que comprende de Escárcega a 

Calkiní. 

Ambas partes se guiaron por los planos y por GPS checaron las coordenadas; 

primero dijeron que sus equipos no reconocían el área; después dijeron que no 

se ha activado, ahora quieren que se haga otra solicitud para checar otra parte; 

pero en sí falta pagar un kilómetro 300 metros que equivale a más de tres 

millones de pesos. 

Para culminar, firmaron una minuta donde se cumplió con los trazos en presencia 

de las autoridades de Fonatur, la P.A. y Comisaría Ejidal, pero queda en 

observación volver a checar las coordenadas, dijo Chablé Ceh. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


